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Большинство пермских про-
мышленных предприятий 
фиксируют снижение вы-
ручки и намерены коррек-
тировать инвестиционные 
программы в условиях кри-
зиса. У многих перспекти-
вы зависят от успехов стра-
ны в борьбе с коронавиру-
сом и возможных мер под-
держки со стороны государ-
ства. Даже у тех прикамских 
компаний, которые включе-
ны в федеральные списки 
системообразующих орга-
низаций.

Системный заход
Промышленные предприятия в 
условиях экономического кризи-
са рассчитывают на поддержку госу-
дарства. Общая проблема в том, что 
прогнозов развития ситуации нет ни 
у кого, поэтому когда и кто получит 
помощь — неизвестно. Тем не менее 
определенные шаги правительством 
предпринимаются. Минпромторг РФ 
21 апреля опубликовал список из 246 
предприятий, которые признаны си-
стемообразующими для экономики 
страны. В него вошли 11 пермских 
промышленных компаний: оборон-
ные — ФКП «Пермский пороховой 
завод» и ПАО «ПНППК», предприя-
тия химической отрасли — ПАО «Ме-
тафракс», ПАО «Уралкалий», АО «Бе-
резниковский содовый завод». В спи-
сок включены также ООО «Камский 
кабель», ООО «Чайковская текстиль-
ная компания», ООО «Лысьвенский 
завод „Привод“», АО «Соликамскбум-
пром», ООО «НПО „Эталон“» и АО «Но-
вомет-Пермь».

Частично предприятия дублиру-
ются в перечне правительственной 
комиссии по повышению устойчи-
вости российской экономики, кото-
рый в марте этого года был расширен 
со 197 до 600 компаний. Там также 
оказались производитель авиадви-
гателей АО «ОДК — Пермские мото-
ры», изготовитель компонентов для 
ракетных систем АО «Пермский за-
вод „Машиностроитель“», ОХК «УРАЛ-
ХИМ», ПАО «ЛУКОЙЛ», ПАО «Т Плюс», 
ПАО «СИБУР Холдинг», ООО «Уралбу-
мага» и другие. По решению прави-
тельства системообразующие орга-
низации могут претендовать на по-
лучение кредитов для пополнения 
оборотных средств, которые будут 
субсидироваться из государственно-
го бюджета в размере ключевой став-
ки ЦБ. По данным Минэкономразви-
тия РФ, системообразующим органи-
зациям может быть оказана и адре-
сная поддержка.

Собеседники на нескольких пред-
приятиях рассказали, что на данный 
момент не понимают, каким обра-
зом будет работать эта система под-
держки. «Пока что есть только пере-
чень таких предприятий, который, 
безусловно, будет меняться, но доку-
ментов, регламентирующих получе-
ние „помощи“, у нас пока нет. А без 

них о чем-то говорить преждевре-
менно»,— отметил один из источни-
ков.

Реакция сокращения
В условиях кризиса и предполагае-
мого падения доходов промышлен-
ники задумываются о корректиров-
ке инвестиционных программ. От-
крыто об этом пока заявили только 
химики. Бенефициарный владелец 
ПАО «Метафракс» Сейфеддин Руста-
мов сообщил о намерении отказать-
ся от дивидендов за 2019 год и на-
править средства на поддержку дей-
ствующего производства и персона-
ла предприятий, а также на уже реа-
лизуемые инвестпроекты по строи-
тельству новых промышленных ком-
плексов и установок. При этом разра-
ботку перспективных проектов ПАО 
решено заморозить.

На совещании главы региона с 
руководителями промпредприятий 
председатель совета директоров «Ме-
тафракса» Армен Гарслян рассказал, 
что компания зафиксировала сниже-
ние чистой прибыли с 3 млрд руб. по 
итогам первого квартала 2019 года до 
100 млн руб. за аналогичный период 
2020 года. По его словам, рынок мета-
нола упал на 40%, по продуктам пере-
работки — на 60%. Причем речь идет 
не только о европейских, но и о рос-
сийских потребителях.

Производитель удобрений «УРАЛ-
ХИМ» сократит инвестиционную 
программу на 2020 год на 10–30%. Об 
этом заявил ТАСС гендиректор ком-
пании Сергей Момцелидзе. «Видя 
складывающуюся ситуацию на рын-
ках, ценовые колебания, а главное — 
отсутствие достоверных прогнозов 
во время нынешнего кризиса, мы 
приняли решение о сокращении ин-
вестиционной программы»,— сказал 
он. Изначально объем инвестиций на 
текущий год оценивался в $200 млн. 
При этом в развитие пермской пло-
щадки планировалось вложить 1,623 
млрд руб., что в 2,3 раза выше суммы 
2019 года. Основной объем инвести-
ций предназначался для проектов по 
фасовке продукции, а также для пла-
нового капитального ремонта произ-
водственных мощностей предприя-
тия. Насколько корректировка про-
граммы коснется пермской площад-
ки «УРАЛХИМа», пока непонятно. 
В пресс-службе компании от коммен-
тариев воздержались.

Оборонные средства
Представители предприятий оборон-
но-промышленного комплекса зача-
стую полностью зависят от заказа со 
стороны государства. «Хорошо, если 
есть иностранный заказ по линии 
военно-технического сотрудничест-
ва,— говорит собеседник на одном из 
заводов.— У них и рентабельность, 
как правило, выше, чем по ГОЗ. А так 
будем работать, пока эта работа есть».

Другой собеседник предполага-
ет, что в среднесрочной перспекти-
ве тяжелые времена могут настать и 
для ОПК. По его словам, руководство 
страны предупреждало об этом еще в 
2018 году. «Недавно на одном из сове-
щаний Борисов (вице-премьер пра-
вительства РФ Юрий Борисов, кури-
рует ОПК.— „Ъ — Проекты разви-
тия“) так и сказал: „Мужики, ищите 
гражданскую продукцию, времени 
у вас максимум до 2022 года“. А сей-
час, может, и того меньше»,— полага-
ет источник. Он напоминает, что еще 
в январе 2018 года президент Рос-
сии Владимир Путин одной из глав-
ных «стратегических задач» государ-
ства обозначил повышение доли гра-
жданской продукции на предприя-
тиях ОПК к 2025 году до 30%, к 2030 
году — до 50%. «Конечно, есть пред-
приятия, которые эту задачу выпол-
нили давно и самостоятельно, но ос-
ваивать новую продукцию, искать 
под нее заказчиков тяжело и в об-
ычных условиях, а тут это придется 
делать в условиях падающего спро-
са»,— отмечает собеседник. Говоря о 
возможном сокращении инвестпро-
грамм, он напомнил, что подавляю-
щее большинство предприятий ОПК 
входят в федеральные холдинги, где 
и принимаются все решения об объ-
еме и объектах инвестиций.

Эксперт по международным от-
ношениям и безопасности Павел Лу-
зин говорит, что сфера ОПК испыты-
вала проблемы и до нынешнего кри-

зиса. Подтверждением этого может 
служить списание долгов оборон-
ным предприятиям на сумму около 
700 млрд руб. на основании закры-
того указа. «Госпрограмма вооруже-
ний на 2018–2027 годы предполага-
ет большие инвестиции в научно-ис-
следовательские и опытно-конструк-
торские разработки, а также созда-
ние новых образцов вооружения. По 
ряду высокотехнологичных направ-
лений, особенно связанных с импор-
тозамещением, сроки переносились 
и в более спокойной обстановке, хо-
тя теперь эти подвижки можно будет 
списать на коронавирус»,— говорит 
эксперт. В то же время он предполага-
ет, что через несколько лет объем гос-
оборонзаказа может быть увеличен, 
так как государство будет вынуждено 
помогать предприятиям ОПК, поэто-
му отрасль ждут новые инвестиции.

Говоря о гражданской продукции, 
которую производят оборонные 
предприятия, господин Лузин отме-
тил, что часть ее нельзя назвать кон-
курентоспособной. «Но Минпром-
торг настроен на создание искусст-
венного спроса, который может быть 
обеспечен заказом со стороны орга-
нов госвласти и муниципалитетов и 
других подконтрольных государству 
структур»,— считает эксперт.

«Граждане»,  
не расходитесь
Производителям гражданского сек-
тора поддержка государства нужна 

уже сейчас. Директор по маркетин-
гу ООО «Камский кабель» (управля-
ет одноименным заводом) Миха-
ил Минаенко говорит, что на сегод-
ня главный результат включения 
компании в список системообразу-
ющих организаций — это возмож-
ность продолжать производствен-
ную деятельность, пусть и в ограни-
ченном масштабе. Он отмечает, что 
представители предприятия тесно 
взаимодействуют с представителя-
ми властей, но пока никаких мате-
риальных мер поддержки завод не 
получил. «По опыту прошлых кризи-
сов могу предположить, что власти 
пытаются создать механизм такой 
поддержки. Сделать это быстро тя-
жело, так как необходимо выделить 
четкие критерии, на основании ко-
торых будут приниматься решения 
об оказании помощи конкретным 
предприятиям»,— поясняет госпо-
дин Минаенко.

По его словам, отраслевая ассоци-
ация «Электрокабель» обратилась в 
правительство с конкретными пред-
ложениями о помощи. В то же вре-
мя он считает, что запросы промыш-
ленников похожи независимо от от-
расли. «Финансовая ситуация непро-
стая,— отмечает эксперт.— В услови-
ях падения выручки затраты на со-
держание производства снизились 
минимально. Но мы же еще должны 
платить зарплату, налоги. Выплачи-
вать деньги сотрудникам должны да-
же те предприятия, которые находят-
ся в простое. Поэтому промышлен-
никам были бы интересны как льгот-
ные кредиты, так и отсрочки по обя-
зательным платежам и налоговые ка-
никулы».

По словам представителя «Камско-
го кабеля», пока рано говорить, как 
изменится инвестпрограмма пред-
приятия. «Многое зависит от того, 
через какое время страна вернется к 
нормальной жизни. От этого, в свою 
очередь, зависит выручка и, следова-
тельно, объем инвестиций»,— поя-
снил господин Минаенко.

Директор ООО «Краснокамский 
ремонтно-механический завод» 
(КРМЗ), экс-министр промышленно-
сти региона Дмитрий Теплов прогно-
зирует, что нынешний кризис «зна-
чительно изменит ландшафт про-
мышленности». По его словам, не-
смотря на то что остановились це-
лые отрасли экономики, на рынке 
сельхозмашиностроения сохраняет-
ся стабильный спрос, и партнеры из 
Западной Европы, как правило, обес-
печивают своевременную поставку 
комплектующих.

Господин Теплов отмечает, что в 
условиях нынешнего кризиса влас-
ти избрали иную модель поведения, 
снизив ключевую ставку ЦБ с 6% до 
5,5%. «Это должно сделать кредиты 
более доступными. В течение пары 
месяцев мы не будем принимать ре-
шений относительно инвестиций, 
но затем, если деньги будут дешевы-
ми, рассмотрим варианты»,— поде-
лился директор КРМЗ.

Дмитрий Астахов

Заводская обходная
— промышленность —
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В условиях борьбы с коронавирусом целый спектр отраслей столкнулся со 
сложностями экономического характера. Пермский край стал одним из первых 
регионов, где подготовлен отдельный пакет мер поддержки для строительного 
сектора, они будут действовать одновременно с федеральными. Застройщики 
получат отсрочки по оплате техприсоединения объектов к сетям и по уплате зе-
мельного налога, а сроки действия патентов и разрешений на работу иностран-
ных граждан будут продлены.

Строительная отрасль в Пермском крае в 
условиях борьбы с пандемией коронавируса 
продолжает функционировать. Возведение жи-
лья и социальных объектов не приостановлено – 
при условии соблюдения на стройплощадках 
рекомендаций краевого министерства строи-
тельства по предупреждению распространения 
инфекции. Несмотря на то что работы ведутся, 
строительный сектор, как и ряд других отраслей, 
уже испытывает потребность в мерах государст-
венной поддержки.

На федеральном уровне такой перечень мер 
был рассмотрен на совещании с членами прави-
тельства РФ. Тогда президент Владимир Путин 
предложил запустить программу льготного ипо-
течного кредитования по ставке 6,5%. Льготная 
ставка будет действовать весь срок кредита, а 
получить такую ипотеку можно до 1 ноября 2020 
года. Максимальная сумма кредита в регионах 
составляет 3 млн руб. (в Москве и Санкт-Петер-
бурге – 8 млн руб.).

В числе других инструментов, предложенных 
Владимиром Путиным – меры для кредитования 
строительной отрасли (12 млрд руб.), докапита-
лизация Фонда помощи обманутым дольщикам 
до 30 млрд руб., повышение доступности бан-
ковских кредитов для компаний строительной 
отрасли, субсидии тем строительным компани-
ям, которые сохранят рабочие места и зарплаты 
сотрудников.

Пермский край одним из первых отреагиро-
вал на изменения в экономике и разработал ре-
гиональный пакет мер поддержки бизнеса, в том 
числе в строительной отрасли. В частности, еще 
в начале апреля врио губернатора Пермского 

края Дмитрий Махонин поручил краевому мин-
закупок пересмотреть условия контрактации. 
Теперь подрядчики по госконтрактам смогут 
рассчитывать на аванс в размере 30% по части 
закупок в 2020 году и по работам в 2021 году. На 
авансы по госконтрактам из бюджета Прикамья 
в ближайшее время, во втором квартале 2020 
года, будет направлено 4 млрд руб. После этого 
представители бизнеса могут получить авансы 
по контрактам этого года. На такой вид поддер-
жки смогут рассчитывать ряд отраслей, включая 
сферы общегражданского строительства и до-
рожного хозяйства.

«Во втором полугодии нам нужно провести 
максимальное количество региональных заку-
пок, срок исполнения которых в 2021 году. Тогда 
подрядные организации будут уверены, что в 
начале года получат определенную сумму. Эта 
мера поможет бизнесу грамотно распределить 
свои силы и ресурсы уже сейчас», – отметил гла-
ва Прикамья Дмитрий Махонин.

Как пояснили в краевом минстрое, там, где 
компании выступают подрядчиками, заказчик 
будет учитывать дополнительные расходы на 
борьбу с эпидемией. Речь идет о том, что компа-
нии сейчас несут затраты на покупку защитных 
масок для лица, дезинфицирующих средств и 
других продуктов, необходимых для профилак-
тики коронавирусной инфекции.

«Наша общая задача – обеспечить беспере-
бойную работу подрядчиков и достроить дома в 
срок, несмотря на эпидемиологическую обста-
новку. Мы понимаем, что строительные компа-
нии сталкиваются с трудностями и им необхо-
дима поддержка. Например, изменились цены 

на оборудование. Для того чтобы строительный 
процесс не прерывался, в рамках поручений пре-
зидента по поддержке строительной отрасли 
нам даны дополнительные полномочия в части 
возможности перечисления авансовых плате-
жей на закупку материалов по текущим ценам. 
Возможен и другой вариант – закупку произве-
дут заказчики, – отметил министр строительства 
Пермского края Андрей Колмогоров. – Прави-
тельством РФ также временно отменены некото-
рые штрафные санкции для застройщиков. Это 
поможет компаниям сохранить финансовую 
устойчивость, однако контроль за ходом работ 
остается. Застройщики должны выполнить свои 
обязательства».

Помощь строительной отрасли не ограни-
чивается этими механизмами. В Пермском крае 
сформированы дополнительные меры поддер-
жки строительной сферы. Они будут действовать 
одновременно с федеральными. Так, для сниже-
ния затрат застройщикам будут предоставлены 
отсрочки по оплате техприсоединения объектов 
к сетям и по уплате земельного налога по тем зе-
мельным участкам, которые привлечены в целях 
строительства. Отсрочки будут действовать до 
ввода объектов капитального строительства в 
эксплуатацию. Также продлятся сроки действия 
патентов и разрешений на работу иностранных 
граждан.

Владелец холдинга «Сатурн-Р» Александр 
Репин полагает, что отсрочки по платежам бу-
дут полезны всем тем компаниям, которые еще 
не внесли оплату. «В любом случае это очень 
поможет застройщикам, снизит текущие рас-
ходы. Сейчас все равно был какой-то провал 
из-за того, что деятельность многих организа-
ций ограничена, будет какое-то недополучение 
средств. А с помощью этих мер какие-то день-
ги сохранятся, и не надо будет идти получать 
кредит в банке», – считает Александр Репин. 
Он подчеркивает также, что многие участники 
пермского рынка строят на заемные средства с 
использованием эскроу-счетов. Получить сред-
ства покупателей, которые лежат на эскроу-сче-

тах, застройщик может только после ввода дома 
в эксплуатацию и передачи квартир жильцам. 
Таким образом, если компания получает отсроч-
ку по ряду платежей до момента сдачи объекта, 
она сможет расплатиться деньгами с эскроу-
счетов, не привлекая дополнительные кредиты. 
Этот шаг, по мнению Александра Репина, помо-
жет многим застройщикам.

«Строительные компании являются частью 
экономической системы государства. Как и все 
остальные предприятия, мы испытываем опре-
деленные трудности, связанные с эпидемией 
коронавируса и соответствующими ограничи-
тельными мерами. Поэтому рассчитываем, что 
поддержка государства коснется не только 
крупнейших системообразующих компаний, 
малого и среднего бизнеса, но и строительных 
предприятий, аналогичных АО «ПЗСП», – тех, 
кто дает работу многочисленным трудовым 
коллективам и является традиционными локо-
мотивами экономики страны и края», – отме-
чает генеральный директор АО «ПЗСП» Алек-

сей Демкин. Он считает, что положительно 
на состоянии строительной отрасли скажется 
в первую очередь стимулирование спроса на 
строящееся жилье. «Именно устойчивый спрос 
позволяет застройщикам вести деятельность в 
рамках тех параметров, которые мы планиро-
вали. Стоит отметить, что федеральная власть 
довольно оперативно отреагировала на воз-
никшую ситуацию. В условиях кризиса 2014 
года, напомню, решения о снижении ставки по 
ипотечным кредитам принимались поэтапно в 
течение длительного времени. Это приводило 
к тому, что клиенты раз за разом принимали 
решение отложить приобретение квартиры в 
ожидании очередного снижения ставки. Се-
годня мы видим, что банки отреагировали 
незамедлительно и уже одобряют предвари-
тельные заявки на ипотечные кредиты по став-
ке 6,5%. Некоторые банки пошли еще дальше, 
изыскали возможность и ресурс для снижения 
ставки до 5,9% годовых», – заключает Алексей 
Демкин.

Держаться в строю


